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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймырцы приняли участие в формировании партийных списков на выборы в 
Законодательное собрание края 

Сегодня члены политсовета Таймырского местного отделения партии «Единая Россия» 
завершили подсчет голосов краевой акции «Народное мнение». Участие в формировании 
партийных списков на выборы в Законодательное собрание края приняли порядка тысячи 
таймырцев. По предварительным данным, всего в Красноярском крае, с учетом жителей 
муниципального района, отдали свои голоса в поддержку того или иного кандидата почти 
восемь тысяч человек. В список кандидатов по Таймырскому избирательному округу вошли 
заместитель Руководителя Администрации муниципального района по делам коренных 
малочисленных народов Таймыра и вопросам сельского и промыслового хозяйства Валерий 
Вэнго, депутат Законодательного собрания края Николай Фокин, Уполномоченный по правам 
коренных народов в Красноярском крае Семен Пальчин, специалист по социальному 
развитию ОАО «Норильскгазпром» Сергей Сизоненко, заместитель Главы г. Норильска по 
собственности и торговле Андрей Колесников. Выявление потенциальных кандидатов в 
депутаты проводилось путем голосования. В бланках, где были перечислены фамилии, 
жителям Таймыра предлагалось «галочкой» отметить достойного, по их мнению, кандидата. 
Кроме того, в документе предусмотены свободные графы. Любой участник акции мог вписать 
имя своего кандидата, если его нет в предложенном списке, самовыдвинуться и 
самостоятельно принять участие в политической борьбе. Помощь в сборе голосов членам 
политсовета Таймырского местного отделения партии оказали волонтеры Таймырского 
молодежного центра. 

«Таймыр» 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Теплоход «Михаил Лермонтов» сняли с рейса Красноярск-Дудинка  

Теплоход «Михаил Лермонтов» сняли с рейса Красноярск-Дудинка после крушения на 
Волге теплохода «Булгария». Как сообщили в управлении общественных связей 
администрации Таймырского муниципального района, теплоход снят с рейса в связи с 
запретом эксплуатации судов внутреннего водного транспорта той же серии, к которой 
принадлежала «Булгария». Отменен пассажирский рейс теплохода «Михаил Лермонтов», 
планируемый к отправлению из Красноярска 30 июля (из Дудинки 3 августа). Решение 
принято руководством ОАО «ПассажирРечТранс». Пассажиры, имеющие на руках билеты на 
отмененный рейс, могут их сдать или переоформить на более поздний срок. 

«Лаборатория новостей» 
 

Таймыр против наркотиков. 
22 июля с 19.00 до 21.00 на Набережной площади Дудинки пройдет социальная акция 

«Таймыр против наркотиков».  
Мероприятие проводится совместными усилиями Благотворительного Фонда «Матери 

против наркотиков», автономной некоммерческой организацией социальной поддержки 
людей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации «Второе дыхание» (г. Талнах), социально- 
адаптационного центра «Новая жизнь» (г. Дудинка), автономной некоммерческой 
организацией поддержки людей, оказавшихся в тяжелой жизненной ситуации «Центр 
социальной поддержки «Возрождение» (г. Норильск) при финансовой  поддержке и 
материальном обеспечении церкви «Слово истины» РОСХВЕ (г. Норильск), а также при 
организационной поддержке отдела молодежной политики городского Комитета культуры, 
городского Дома культуры и общественной организации «Таймырский комитет солдатских 
матерей». 

В программе акции - тематические песни, свидетельства людей, решивших проблему 
зависимости, раздача фланеров и визиток.  
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Дудинские библиотеки встречают юных горожан. 
В детской библиотеке Дудинской централизованной библиотечной системы 

продолжается работа по программе «Летнего чтения», включающая в себя различные формы 
индивидуальной и коллективной деятельности детей. 

Для учащихся средних классов сотрудниками оформлена книжная выставка «Мы 
разные – но мы дружим», где представлена  литература о дружбе, толерантности и 
взаимопонимании детей разных национальностей.  

Направление «Я расту с книгой» представляет собой мероприятия по повышению 
привлекательности книг и самого процесса чтения для самых юных читателей. Так, 
воспитанники детского сада «Морозко» стали участниками сказочного путешествия «Летние 
забавы». Ребята совершили увлекательное путешествие в мир сказки, узнали много 
интересного о сказочных героях. Программа мероприятия включала в себя весёлые конкурсы, 
игры и загадки, и завершилась просмотром мультфильма «Бюро находок». 

С 18 по 22 июля в библиотеке семейного чтения будет проходить игра-викторина 
«Любимые мультфильмы». Дети из центра развития ребенка «Белоснежка» познакомятся с 
творчеством Эдуарда Успенского, Зои Александровой, Александра Волкова, вспомнят 
любимых литературных героев, поучаствуют в увлекательных конкурсах и посмотрят 
мультфильмы «Домовенок Кузя» и «Крокодил Гена и его друзья». 
 

 
3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 

 
Переселиться «на материк» в 2012 году хотят более 2,8 тысяч норильских семей 

Заявочная кампания по участию в региональной программе переселения в 2012 году 
осуществлялась с 1 января по 15 июля 2011 года. Всего на участие в программе на 2012 год 
заявления подали более 2,8 тысяч семей.  

Напомним, в период с 2011 по 2020 год из Норильска планируется переселять 1126 семей 
ежегодно (включая семьи из Дудинки). Из наиболее популярных районов для переселения 
норильчане указали в своих заявлениях Москву и Московскую область, Красноярский край, 
Санкт-Петербург и Ленинградскую область, Краснодарский край, Белгород и Белгородскую 
область.  

Сейчас формируются списки (основного и резервного) участников программы на 2012 год – 
документы должны быть переданы в министерство архитектуры и строительства 
Красноярского края до 1 августа 2011 года. Данные списки должны быть утверждены и 
направлены в Норильск до 10 сентября 2011 года. До 10 ноября 2011 года учётные дела 
участников программы должны быть представлены в краевое министерство, сообщает Пресс-
служба аппарата главы г. Норильска.  

Что касается региональной программы переселения на 2011 год, то на территорию уже 
доставлено 720 свидетельств на социальные выплаты: 125 – для инвалидов, 595 – для 
пенсионеров. Выдано 693 свидетельства: 125 – инвалидам, 568 – пенсионерам. Оставшиеся 
около 200 норильских семей получат свидетельства на социальные выплаты до сентября 
2011 года. 

НИА 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

"Норникель" запустил рудник в Австралии  
ОАО "ГМК "Норильский никель" запустил рудник Maggie Hays на предприятии Lake 

Johnston в Австралии. Об этом сообщили в пресс-службе горно-металлургической компании.  
Производственная мощность рудника составляет 1,2 млн. тонн руды в год со средним 

содержанием никеля 1,3%. 
Работы ведутся в соответствии с намеченным графиком. К концу 2011 года объем 

производства никеля ожидается 3,6 тыс. тонн с постепенным увеличением до 9 тыс. тонн. В 
целях дальнейшего приращения ресурсной базы проекта на II полугодие запланировано 
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проведение дополнительных геологоразведочных работ в рамках действующего 
месторождения в объеме 18 тыс. погонных метров. 

Как отметил директор департамента зарубежных производственных активов ГМК 
"Норильский никель" Роман Панов, "проведенные подготовительные работы и оптимизация 
выработки рудника позволили обеспечить эффективное производство никелевого 
концентрата на данном предприятии в Австралии". 

ИА Пресс-Лайн 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Муниципалитеты края пока не готовы к оказанию услуг в электронном виде  

Муниципалитеты Красноярского края могут получить дополнительные средства на 
обновление компьютеров и программного обеспечения (ПО). 

С предложением пересмотреть выделение средств на эти цели выступил 19 июля в ходе 
заседания правительства замгубернатора Сергей Пономаренко. Поводом послужило 
выступление замминистра информатизации и связи края Игоря Сапожкова — тот сообщил, 
что «на уровне муниципальных районов и городских округов цифровое неравенство 
ощущается, но там представлены информационные услуги с качеством, достаточным для 
перехода к оказанию услуг в электронном виде», а «в том, что касается поселений и 
населенных пунктов, картина очень пестрая и зачастую катастрофическая». «Ценовой разрыв 
по телекоммуникационным услугам по сравнению с Москвой и Красноярском в 2 раза, по 
сравнению Красноярска с глубинкой — от 3 до 5 раз, при этом кое-где средства доступа в 
интернет просто не представлены», — рассказал Сапожков. 

Заместитель председателя правительства края Михаил Кузичев на это заметил, что с 1 
октября по закону все справки за граждан должны будут делать органы местного 
самоуправления или госорганы. «Не будет же у нас социальная служба (из-за отсутствия 
связи) бегать справки собирать, мы же должны иметь связь со всеми органами!», — сказал 
Кузичев. Сапожков признал, что в населенных пунктах края «проблемы будут», и «срывы там 
неизбежны». По итогу обсуждения Пономаренко предложил пересмотреть расходы органов 
местного самоуправления и органов власти на обновление ПО и техники, которые 
необходимы для внедрения концепции. Кузичев предложение поддержал. 

«Лаборатория новостей» 
 
Лев Кузнецов: "За любые нарушения в сфере ЖКХ необходимо спрашивать предельно 
жёстко" 

Сегодня Губернатор Лев Кузнецов провел очередное заседание Совета безопасности 
Красноярского края. Рассматривался вопрос об эффективности использования средств в 
жилищно-коммунальном комплексе. На реализацию трехлетней программы модернизации, 
реконструкции и капитального ремонта коммунального хозяйства края выделяется более 5 
млрд рублей. Только в 2011 году на эти цели планируется использовать более 1 млрд 850 
млн рублей. 

Полиция, прокуратура, контролирующие органы по прямому указанию Президента России 
провели масштабную проверку деятельности ЖКХ по всей стране. За шесть месяцев 2011 
года в Красноярском крае возбуждено 13 уголовных дел, шесть из них – по фактам хищения 
бюджетных средств. Ведётся проверка еще 49 заявлений и обращений граждан. "За любые 
нарушения в сфере ЖКХ необходимо спрашивать предельно жёстко. У нас есть для этого все 
необходимые полномочия",  – считает Губернатор. 

Лев Кузнецов потребовал особое внимание уделить борьбе с недобросовестными 
управляющими компаниями. "Это зона персональной ответственности глав территорий. 
Плохо работаете с людьми – собирайте сходы граждан, приходите лично и с фактами на 
руках объясняйте, что эта  управляющая компания создана жуликами, что деньги, которые 
люди честно перечислили на коммунальные платежи, были использованы не по назначению. 
Пусть создают новые управляющие компании. Берите их под жёсткий контроль с самого 
начала", – заявил Губернатор.  
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"Сфера ЖКХ для нас, как представителей власти, - отрасль приоритетная. Зачастую 
именно по работе коммунальных служб оценивают эффективность власти в целом", – 
подчеркнул Лев Кузнецов. 

«Красноярский край» 
 
Величина прожиточного минимума для жителей края выросла на 0,7%  

Величина прожиточного минимума в Красноярском крае за второй квартал 2011 года 
установлена в размере 7234 рубля. 19 июля в ходе заседания правительства региона новую 
величину прожиточного минимума попросил утвердить министр экономики и регионального 
развития края Анатолий Цыкалов. 

"Расчет величины произведен в соответствии с федеральными и краевыми нормативами 
на основании данных Краснояскстата. Проектом предлагается установить величину 
прожиточного минимума за 2 квартал 2011 года в целом по краю в размере 7234 рубля в 
расчете на душу населения с ростом на 0,7% к уровню 1 квартала 2011 года. Величина 
прожиточного минимума по краю составит для трудоспособного населения 7749 рублей, для 
пенсионеров 5500 рублей и для детей 7032 рубля. Рост величины прожиточного минимума 
обусловлен незначительным удорожанием на 0,5% минимального набора продуктов питания, 
входящих в потребительскую корзину, небольшим удорожанием на 0,8% 
непродовольственных товаров, и удорожанием на 0,9% минимального набора услуг«,- сказал 
Цыкалов. 

Кроме того он предложил утвердить коэффициенты индексации размера прожиточного 
минимума для территорий края. «Для Эвенкийского района коэффициент составит 1,08, для 
Таймырского Долгано-Ненецкого района — 1,09, для Туруханского — 1,25. Для Богучанского 
района — 1,25, Мотыгинского — 1,27, Енисейского — 1,24, Кежемского — 1,07, для Енисейска 
— 1,1», — сказал Цыкалов, добавив, что величина прожиточного минимума в целом по краю 
за 1 и 2 квартал 2011 года уже превысила прогнозную величину на 60 рублей. 

Члены правительства новый размер прожиточного минимума без обсуждения утвердили. 
«Лаборатория новостей» 

 
Нищее красноярское небо. Сибирские авиаторы просят государство помочь в 
переоборудовании старой авиатехники 

Руководители трех красноярских авиакомпаний написали открытое письмо президенту 
Дмитрию Медведеву с просьбой защитить их от грядущего банкротства. Авиаторы 
обеспокоены последствиями приказа Минтранса РФ № 128. Согласно этому документу, с 1 
января 2012 года будет запрещена эксплуатация воздушных судов, не оборудованных 
системой раннего предупреждения приближения к поверхности земли и системой 
предупреждения столкновения самолетов в воздухе.  

Фактически приказ запрещает эксплуатацию испытанных «авиалошадок» – Ту-134, Ан-24, 
Як-40, Ан-2, Ми-8, которые являются основой воздушного парка региональных авиакомпаний. 
Большинство из этих судов летают еще с советских времен, но безопасность полетов на них 
вызывает и у экспертов, и у пассажиров резонные опасения. В августе 2010 года (см. «НГ» от 
04.08.10) под Игаркой потерпел катастрофу Ан-24. 11 июля с.г. в Томской области совершил 
вынужденную посадку на реку Обь еще один Ан-24, выполняющий рейс Томск–Сургут. В 
результате ЧП погибли семь человек.  

Руководители красноярских авиапредприятий, признавая необходимость модернизации 
летного парка, сообщают Дмитрию Медведеву, что собственными силами эту операцию не 
осилят. По подсчетам красноярских авиаперевозчиков, дооборудование самолетов обойдется 
им в 600 млн. руб. – это четверть годового оборота всех подобных предприятий 
Красноярского края. Без помощи государства эту сумму им не потянуть.  

Сейчас в правительстве края готовится целевая программа развития воздушного 
транспорта. Ранее министр промышленности и энергетики региона Денис Пашков заявлял, 
что «реновация авиапарка начнется в 2012 году и к 2016 году должна быть завершена». 
Планируется, что в качестве основных воздушных судов на внутренних рейсах будет 
задействован «чешский самолет L-410 с кресельной емкостью до 30 мест, а также Ан-140 с 
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кресельной емкостью до 50 мест». Однако пока реальность воплощения этих планов в жизнь 
вызывает сомнения. В 2011 году Красноярский край на развитие региональной авиации 
потратит всего 49 млн. руб. А запрет на полет самолетов и вертолетов, не оборудованных 
новейшими системами, начнет действовать уже с 1 января.  

«Для Сибири, Якутии и Дальнего Востока данное решение будет означать фактическую 
парализацию транспортной системы регионов, где авиация зачастую является единственным 
безальтернативным видом транспортного сообщения, а более 90% местных перевозок 
обеспечиваются на устаревших воздушных судах советского производства», – говорится в 
письме красноярских авиаторов. Они подчеркивают, что «региональные и местные 
авиационные перевозки носят социальный характер и не имеют экономических предпосылок 
для развития бизнеса: тарифы по социально значимым направлениям устанавливаются 
администрацией регионов, уровень доходов проживающего населения является низким, 
расходы по выполнению социально значимых рейсов всегда превышают доходы».  

Красноярские политики разделяют тревогу руководителей авиакомпаний. «Если 
федеральная власть принимает решение запретить эксплуатацию устаревших типов 
самолетов и вертолетов, то должна подумать и о последствиях такого шага. Наши авиаторы 
бьют в набат вполне обоснованно: если государство не поможет обновить парк воздушных 
судов, то наши северные районы окажутся отрезанными от материка», – заявил «НГ» депутат 
краевого Заксобрания Владислав Королев. – Мне кажется, что с учетом социальной важности 
местных авиаперевозок должны быть оперативно разработаны финансовые механизмы 
модернизации авиапарков региональных авиакомпаний. Это могут быть льготное 
субсидирование, лизинг и другие схемы. Край в одиночку такие расходы не потянет. Главная 
нагрузка должна лечь на федеральный бюджет». 

«Независимая газета» 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Путин призвал не раскачивать обстановку  

Премьер-министр России Владимир Путин пообещал создать при правительстве структуру, 
которая занималась бы решением межнациональных и межконфессиональных проблем. О 
том, какие проблемы она будет призвана решать, он рассказал на встрече с представителями 
религиозных и общественных организаций. 

Решение о создании специальной структуры для решения межнациональных вопросов 
премьер озвучил в ответ на жалобы представителей национальных объединений, которые 
сообщили, что в правительстве нет структуры, которая бы постоянно занималась решением 
подобных проблем. "Я исходил из того, что у нас Минрегион занимается этим и там есть 
соответствующее направление. Мне представлялось, что этого достаточно, но (исходя) из 
того, что здесь звучит, что я сейчас понимаю, - этого недостаточно", - сказал Путин. 

Он подчеркнул, что в России сейчас, по разным данным, насчитывается от семи до десяти 
миллионов мигрантов. Глава правительства напомнил, что Россия - многонациональная 
страна, на территории которой проживает около 180 народов и этносов. "Таким этническим, 
конфессиональным, культурным разнообразием вряд ли вообще кто-нибудь может 
похвастаться", - сказал Путин. 

Премьер рассказал, как прочитал даже в православных источниках о необходимости 
толерантного отношения к представителям других конфессий. "Для меня самого это было 
открытием," - добавил он. По мнению Путина, это означает, что желание выстраивать 
отношения с представителями различных этносов и религий должным образом, с уважением 
относиться друг к другу — "это у нас в крови". 

Особенно премьер подчеркнул, что "раскачивание" межнациональной и 
межконфессиональной обстановки в России может быть "чревато самыми неблагоприятными 
последствиями для нашей страны". Он отметил, что процесс миграции имеет глобальный 
характер и обусловлен объективными факторами. В таких условиях, с одной стороны, 
мигранты должны быть защищены законом и общественной моралью; с другой — необходимо 
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воспитывать уважение к культуре, языку, и к обычаям тех людей, среди которых они решили 
жить. 

Вопросы межнациональных отношений, по мнению премьера, настолько "тонкие", что 
решить их только с помощью государства невозможно. Именно поэтому он обратился к 
национальным объединениям и конфессиям. "Значение вашей работы для нашей страны 
крайне важно. Потому что, опираясь только на ваш авторитет, на авторитет лидеров 
национальных объединений, на авторитет лидеров религиозных организаций, можно решать 
те проблемы, с которыми мы сталкиваемся", - сказал он. 

Он призвал не ограничиваться только создаваемой при правительстве структурой или 
усилиями национальных объединений. Путин предложил уже сейчас использовать 
Общероссийский народный фронт в качестве площадки для диалога. "Конечно, мы будем вам 
помогать, можно даже предложить какого- то координатора этой работы", - добавил премьер-
министр, предложив подумать над кандидатурой. 

Напомним, в 2010 г. президент России Дмитрий Медведев выступил против формирования 
особых структур при правительстве, которые отвечали бы за сглаживание межэтнической 
напряженности. После событий на Манежной площади, он заявил: "После возникновения тех 
или иных проблем всегда возникают предложения создать новую структуру, еще одно 
министерство, очередной Миннац". Он отметил, что деятельность подобных органов никогда 
не была особо эффективной. "Поэтому хотел бы вам сказать, что мы не будем по этому 
поводу создавать новых структур. Нечего плодить новых бюрократов, начальников с 
мигалками и соответствующие аппараты. Нужно браться за работу самим", - сказал тогда 
президент. 

«Утро» 
 
Медведев сказал, почему «пойдет умываться» Путин после выборов 

Президент России Дмитрий Медведев прокомментировал выражение премьер-министра 
РФ Владимира Путина про «гигиену» после выборов на пресс-конференции по итогам 
российско-германских переговоров. 

Медведев  сказал, что после выборов надо заниматься гигиеной  «только потому, что 
любая избирательная кампания сопровождается вбросами различного рода информации, 
использованием различных технологий, иногда не очень чистых». 

Он также вновь отметил, что пока не готов сказать, пойдет ли он на выборы и в очердной 
раз просит всех набраться терпения. «Я предлагаю еще немного запастись терпением. 
Совсем ненадолго. Я обо всем скажу, чем я буду заниматься: буду ли я президентом или 
другую себе работу найду. Надеюсь, что мой ответ вас в конечном счете не разочарует», — 
сказал Медведев. 

Напомним, что Путин на вопрос о том, чем он займется на следующий день после выборов 
сказал: «Пойду умываться. И в гигиеническом смысле этого слова, и в политическом. После 
всех кампаний, которые нам предстоит пережить, нужно будет как следует заняться 
гигиеной». 

«Росбалт» 
 

Прохоров предложил поменять Трудовой кодекс 
Во вторник в здании РСПП на Котельнической набережной на заседании совместной 

рабочей группы по реформированию трудового законодательства, куда вошли представители 
РСПП и ряда профсоюзов, лидер партии «Правое дело» миллиардер Михаил Прохоров 
заявил, что России совершенно необходим новый Трудовой кодекс (ТК), и призвал 
профсоюзы подключиться к разработке этого документа. «ТК не удовлетворяет уже никого, 
но, по-видимому, не хватает воли, чтобы это признать», — сказал он, открывая заседание. 

Прохоров, который возглавляет в РСПП комитет по рынку труда и кадровым стратегиям, 
считает, что к такому документу прислушается государство. «Мы должны создать такой ТК, 
который делал бы нашу страну прогрессивной, где люди стремятся хорошо зарабатывать», — 
сказал Прохоров. На заседании было принято совместное заявление о необходимости 
коренного реформирования ТК и приведении в соответствие с ним всех смежных 
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законодательных актов. Однако, по словам участников встречи от профсоюзов, которых 
цитирует «РИА Новости», ФНПР воздержится от участия в предлагаемой Прохоровым 
совместной работе. 

Прохоров заявил, что, уходя в политику, он не перестает быть бизнесменом и защищать 
интересы этой прослойки российского общества. По его мнению, существующий ТК устарел 
идеологически: он писался с КЗОТа 1971 г., когда государству необходимо было привязать 
работников к месту работы. Сегодня же, на взгляд миллиардера, гарантировать улучшение 
социального положения и повышение зарплат работникам способна как раз мобильность, 
возможность быстро и безболезненно менять место работы. 

При этом Прохоров в очередной раз открестился от 60-часовой рабочей недели, которая в 
общественном мнении неразрывно связана с его именем. Он сказал, что об увеличении 
рабочего времени речи не идет и что он имел в виду только расширение возможности 
работников по их желанию работать и зарабатывать больше. 

Прохоров в этой связи напомнил, что в ТК нет положений о дистанционной работе и 
недостаточно прописаны возможности заключения срочных трудовых договоров. По его 
мнению, сегодня необходимо законодательно стимулировать развитие отраслей 
промышленности, «которых в России не существует». Прохоров считает, что инновационным 
предприятиям и самим новаторам необходимо предоставлять пятилетние налоговые 
каникулы. В качестве примера он привел программистов, которым, по его словам, выгоднее 
работать не в России, а на Украине и в Казахстане. 

На вопрос «Ведомостей», собирается ли он как глава «Правого дела» продвигать реформу 
ТК, Прохоров ответил, что соответствующие статьи о социальных проектах, пенсионном 
обеспечении и трудовых отношениях уже готовятся в программе партии. 

«Ведомости» 
 

Численность населения России за январь-май сократилась на 0,06 проц до 142,8 млн 
человек – Росстат 

Численность постоянного населения России сократилась за январь-май 2011 г на 86,2 тыс 
человек, а в процентном отношении на 0,06 проц, и на 1 июня 2011 г составляла 142,8 млн 
человек. Об этом свидетельствует поступивший сегодня в агентство "ПРАЙМ" очередной 
доклад Федеральной службы государственной статистики /Росстат/. 

В России в течение января-мая 2011 г родились 694,5 тыс человек и умерли 824 тыс 
человек, что меньше соответственно на 16,5 тыс человек и на 17,9 тыс человек по сравнению 
с показателями января-мая 2010 г. Естественная убыль, рассчитываемая как разница между 
числом умерших и родившихся, сократилась до 129,5 тыс человек против 130,9 тыс человек 
годом ранее. Число браков сократилось на 8,7 тыс до 340,6 тыс, а число разводов возросло 
на 9,2 тыс - до 266 тыс. 

В январе-мае 2011 г отмечалось снижение числа родившихся в 68 субъектах РФ и числа 
умерших - в 64 субъектах. В целом по стране превышение числа умерших над числом 
родившихся осталось на том же уровне, что и в январе-мае 2010 г – 1,2 раза, а в 25 субъектах 
РФ оно достигало 1,5-2,1 раза. Естественный прирост населения в январе-мае 2011 г 
зафиксирован в 21 субъекте РФ. 

Число мигрантов, сменивших место жительства в пределах России, за январь-май 2011 г 
увеличилось на 84,6 тыс человек, или на 12,8 проц по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года. Миграционный прирост населения России снизился на 34,7 тыс человек, 
или на 44,5 проц. Число зарегистрированных по месту жительства прибывших в РФ 
сократилось на 34,4 тыс человек, или на 38,4 проц, в том числе иммигрантов из государств-
участников СНГ - на 32,5 тыс человек, или на 39,5 проц. Наряду с этим, отмечено увеличение 
числа выбывших за пределы России на 0,2 тыс человек, или на 2,1 проц. 

В январе-мае 2011 г в обмене населением с государствами-участниками СНГ в целом было 
отмечено уменьшение миграционного прироста. Увеличение прироста наблюдалось в 
миграционном обмене только с Киргизией. 

ПРАЙМ 
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Шатания электората. Политические симпатии граждан меняются под воздействием 
социально-экономических факторов 

Вчера социологи опубликовали данные опросов политических предпочтений граждан. По 
данным «Левада-Центра», «Единая Россия» теряет потенциальный электорат, а вот КПРФ и 
ЛДПР, наоборот, постепенно набирают сторонников. Эксперты связывают изменения в 
настроении граждан с социально-экономической ситуацией в стране, которая вынуждает 
граждан присматриваться даже к номинально оппозиционным силам. 

По социологическим данным, сторонников у «Единой России» 54%, противников – 33% 
(перед прошлыми выборами в 2007 году сторонников было 60%, противников – 28%). 
Потенциальных избирателей у коммунистов стало больше – сейчас их 35% (в 2007 было 
22%). И неприятелей у КПРФ убавилось – сейчас их 54%, а четыре года назад было 63%. За 
ЛДПР могут отдать свои голоса 28% избирателей, в то время как четыре года назад эта 
цифра была на уровне 18%. Противников у ЛДПР было 67%, а сейчас 60%. Количество 
желающих голосовать за «Справедливую Россию», «Яблоко» и «Правое дело» практически 
не изменилось и находится в пределах статистической погрешности. 

Член бюро Высшего совета «ЕР» Валерий Рязанский полагает, что изменения в 
политических предпочтениях граждан не являются основанием для пессимистичных 
прогнозов. «Мы руководствуемся данными другой социологии, как правило, Фонда 
общественного мнения. Но даже те изменения рейтинга, которые зафиксированы у «Левада-
Центра», в общем-то носят сезонный характер. У «Единой России» будет к началу 
избирательного цикла более высокий рейтинг, в этом я не сомневаюсь. Об этом можно 
говорить с уверенностью, учитывая достаточно плотную работу с ОНФ и проведение 
праймериз. Поэтому рейтинги «ЕР» будут восстановлены, и они будут значительно выше», – 
убеждает «НИ» г-н Рязанский. 

Коммунисты же считают, что Народный фронт как раз ухудшает позиции единороссов, хотя 
в КПРФ находят и другие объяснения расстановки сил. «Эти изменения вызваны 
объективными характеристиками. Падение рейтинга партии власти вызвано трудностями 
экономического характера: и безработицей, и ростом тарифов ЖКХ. Что бы власть ни 
говорила, на самом деле социально-экономическая ситуация не улучшается, и люди остро на 
себе это ощущают, – пояснил «НИ» секретарь ЦК КПРФ Вадим Соловьев. – А компартия 
предлагает альтернативную экономическую политику. К тому же мы резко усилили свою 
пропагандистскую работу. Отсюда и изменения». Г-н Соловьев полагает, что повышение 
рейтинга ЛДПР идет за счет «разыгрывания националистической карты», однако такой рост 
будет неустойчив. 

Сами же либерал-демократы радуются, что «опросы начали приближаться к объективной 
ситуации». Как заявил «НИ» первый заместитель руководителя фракции ЛДПР в Госдуме 
Максим Рохмистров, опросы показывают реальную картину, которая схожа с ситуацией во 
всех странах, где прокатилась волна кризиса. «Кризис подразумевает под собой ухудшение 
жизни граждан. Так вот везде партии, которые находились у власти, проигрывают. В нашей 
стране более чем за восемь лет нахождения «ЕР» у власти жизнь граждан не улучшилась. Не 
могут остановить рост цен ни на продукты, ни на топливо, ни на услуги ЖКХ. В общем, 
ситуация в стране только ухудшается, поэтому нормальный здравомыслящий гражданин 
выбирает оппозиционную партию», – уточнил парламентарий. 

По мнению политолога Дмитрия Орешкина, рейтинг партии власти медленно, но уверенно 
снижается из-за того, что люди не видят выполнения многочисленных обещаний. «Выросла 
коррупция, и это все ощущают. Налоги тоже поднимаются. То есть государственная 
бюрократия усилилась, а народонаселению и бизнесу жить лучше не стало. Ощущения, что 
мы поднимаемся с колен, как было в начале нулевых, нет. Отсюда – вполне понятное 
разочарование», – объяснил «НИ» изменение в настроениях граждан политолог. То, что 
растут рейтинги КПРФ и ЛДПР, эксперт объясняет тем, что люди воспринимают их как 
единственную альтернативу партии власти. К тому же в последние годы не было массовой 
антикоммунистической пропаганды. 

«Новые Известия» 
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Россия превращается в «страну-собес»? 
Руководство страны продолжает брать на себя новые социальные обязательства — по 

увеличению пенсий, зарплат бюджетников и т.д. Эксперты полагают, что Россия 
превращается в «страну-собес», и беспрецедентный рост социальных обязательств несет 
риск для экономики.  

Президент России Дмитрий Медведев в Бюджетном послании в конце июня обещал рост 
среднего размера пенсий в 2012 году более чем на 11% и решение проблем обеспечения 
ветеранов жильем. Также, согласно поручению президента, правительство должно 
разработать предложения по повышению на 50% зарплаты среднего медперсонала в 
бюджетных учреждениях дошкольного и общего образования. Кроме того, в целях 
модернизации региональных систем общего образования субъектам РФ в 2011-2013 годах 
будут выделены масштабные субсидии из федерального бюджета. «Считаю, что за счет 
части высвободившихся средств региональных бюджетов субъекты РФ смогут повысить 
зарплату учителям, работающим на высоком профессиональном уровне», — заявил тогда 
Д.Медведев. 

Незадолго до этого премьер-министр Владимир Путин подчеркивал необходимость 
безусловной реализации всех обязательств государства социального характера, в том числе 
пенсионного обеспечения, обязательств по поддержке ветеранов, планов в сфере 
здравоохранения, демографии и занятости. «Также необходимые средства должны быть 
заложены на повышение денежного довольствия военнослужащих и сотрудников системы 
МВД, на решение их жилищных вопросов», — говорил В.Путин на совещании по основным 
направлениям бюджетной политики и характеристикам федерального бюджета на 2012-2014 
годы. 

Доля социальных расходов в общем объеме российских госрасходов за годы кризиса 
выросли более чем в полтора раза, подсчитали аналитики компании ФБК. В России в 
предкризисном 2007 году социальные расходы составляли 25,1% консолидированного 
бюджета, в 2009 году — уже 29,4%, а в 2011 году этот показатель должен составить 39,7%. 
По 27 странам ЕС накануне кризиса этот показатель был на уровне 38,9%, в 2009 году — 
39,5%. В 2011 году он должен составить примерно столько же.  

Как отметил директор департамента стратегического анализа ФБК Игорь Николаев, 
нынешний российский показатель, если сравнивать с отдельными странами ЕС, не является 
рекордным. Такие показатели имеют наиболее высокоразвитые страны: Германия — 45,6%, 
Дания — 43,5%, Люксембург — 42,6%, Финляндия — 42,5% (данные 2009 года). Однако 
российский показатель уже заметно выше, чем показатели стран примерно одного с Россией 
уровня экономического развития: Словакия — 29,5%, Чехия — 30,5%, Эстония — 34,7% и др. 

«Высокоразвитые страны могут себе позволить более высокую долю расходов на 
социальные нужды. Менее развитые страны ввиду меньшей эффективности их экономик 
относительно ограничены в таких тратах», — прокомментировал И. Николаев. 

По его словам, важно также учитывать и то, что российский показатель — это расходы по 
разделу «Социальная политика», что методологически близко к расходам на соцзащиту по 
европейской статистической классификации, но все-таки эти два показателя не идентичны. 
Есть, в частности, расхождения по учету затрат на жилищно-коммунальное хозяйство. 
Причем полный учет этих особенностей однозначно привел бы к еще большей величине 
российского показателя, говорит И.Николаев. 

И.Николаев считает, что беспрецедентный рост государственных социальных обязательств 
представляет большой риск для устойчивого экономического развития — с учетом того, что 
Резервный фонд РФ в период с марта 2009 года по июль 2011 года уменьшился в 6,5 раз (с 
4,9 трлн руб. до менее чем 750 млрд руб.). Также эксперт обратил внимание на значительную 
вероятность снижения мировых цен на нефть и то, что социальные обязательства 
невозможно отменить.  

«Популизм антикризисной политики, дополненный популизмом бюджетной политики 
накануне выборов, может дорого обойтись стране» — предостерегает Николаев. По его 
словам, издержки такой политики уже в полной мере проявились в вынужденном повышении 
суммарной ставки страховых взносов во внебюджетные социальные фонды с 26% до 34%, 
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что негативно повлияло на темпы экономического роста, в результате чего было принято 
обратное решение о снижении ставки. «Россия по Конституции РФ — социальное 
государство, что предполагает, прежде всего, ответственность, а не простое наращивание 
соцрасходов, усиливающее собесовские функции государства», — заключил аналитик. 

«Финмаркет» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Причины крушения "Булгарии" кроются в политике Минтранса  

Институт глобализации и социальных движений (ИГСО) презентовал доклад 
"Транспорт России: застой и деградация", главным выводом которого стала констатация 
факта обременительной для экономики и населения политики Министерства транспорта под 
руководством Игоря Левитина. 

Крушение теплохода "Булгария" - результат реализуемой в стране транспортной 
политики. Ее следствием также являются дорогостоящие и плохие автодороги, большой 
общий износ транспортных средств и инфраструктуры. Ежегодно государство тратит 
огромные средства на транспортные проекты, но министерству транспорта практически нечем 
похвастать, считают авторы доклада. 

В транспортной системе страны почти повсеместно проявляются признаки застоя или 
деградации. "Страшная катастрофа "Булгарии" лишь предупреждение. 50,6% судов в России 
на начало 2009 года значились построенными до 1979 года. Среди пассажирских кораблей 
этот показатель составляет 55,4%. Многие из них изношены до предела", - отмечает один из 
авторов доклада Василий Колташов. 

Строительство автомобильных дорог в России является чрезвычайно дорогим не из-за 
высокого качества. "Коррупционные издержки", по мнению авторов доклада, могут доходить 
до 25% от цены строительства автодорог. Средняя цена строительства одного километра 
находится на уровне $13 млн, а средняя стоимость автомобильных дорог, предполагаемых к 
сооружению по программе развития транспортной системы России в 2010-2015 гг., 
составляет около 18 млн долларов за километр. Авторы доклада делают вывод о том, что 
министерство транспорта стремится обеспечить высокую прибыль группе привилегированных 
компаний и не выявляет коррупционные схемы. Также чиновники не проявляют 
заинтересованности в удешевлении строительства и поднятии его качества. 

"Задачей Министерства транспорта под руководством Игоря Левитина, в его нынешнем 
виде, как можно полагать, является обеспечение рентабельности частных компаний 
работающих в сфере дорожного строительства, а не эффективное дорожное строительство. 
Денежные расчеты в рамках этой системы являются приоритетными, а наличие рынка и 
конкуренции - формальность. Единичные уголовные дела при массовости хищений на 
строительстве автомобильных дорог указывают на то, что данный вид работ в большой мере 
является формой государственной финансовой поддержки привилегированных предприятий. 
Потребности российского внутреннего рынка в развитии автодорожных сообщений 
игнорируются чиновниками", - отмечается в пресс-релизе Института глобализации и 
социальных движений, выпущенном в поддержку презентованного доклада. 

Как отмечают авторы документа, "Транспортная стратегия Российской Федерации до 
2030 года" является популистской и не имеет ничего общего с реальной транспортной 
политикой в стране. В основе ее лежит не необходимость обеспечить экономике дешевый, 
разветвленный, консолидированный и эффективный транспорт, а стремление использовать 
транспорт как источник доходов. Данная политика, по мнению авторов доклада, находится в 
противоречии с интересами национального рыночного развития. В результате 20% от цены 
товара в РФ составляют транспортные издержки, что более чем вдвое выше уровня ЕС, а 
общая скорость передвижения грузов в разы ниже европейской. 

По заключению докладчиков, деятельность Минтранса не удовлетворяет 
экономическим потребностям страны, а руководство ведомства себя дискредитировало. 
Проблемы транспортной сферы России требуется начать решать, а процесс транспортного 
развития необходимо форсированно ускорить. Это напрямую связано с выработкой 
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качественно иной антикризисной и экономической политики, что в свою очередь невозможно 
без изменения отношения государства к транспорту. 

«Утро» 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  20.07.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

28, 1505 ▼ 0, 03 

EUR 
 

39, 7316 ▲ 0, 14 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


